
立法會：署理民政事務局局長就「香港作為可持續發展的區域文化樞紐」動議議

案開場發言（只有中文） 
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  以下為署理民政事務局局長許曉暉今日（五月二十五日）在立法會會議上，

就「香港作為可持續發展的區域文化樞紐」動議議案的開場發言： 

 

主席： 

 

  我十分感謝劉議員對香港文化發展的關注，就「香港作為可持續發展的區域

文化樞紐」提出動議辯論，以及贊同文化確是一個社會整體競爭力的重要一環。

我亦感謝李議員、潘議員及陳議員作出的動議議案修訂。 

 

  香港確是一個文化多元、中西文化兼收並蓄的地方，作為主管本地文化事務

的部門，我們對於香港的文化政策曾在不同場合多次向各位議員作出詳細論述。

扼要來說，我們的文化政策包含以下幾個主要元素： 

 

（一）尊重及鼓勵藝術表達和創作的自由； 

 

（二）鼓勵藝術的多元及均衡發展，包括各藝術領域，同時推動藝術的創新； 

 

（三）提供更多參與藝術的機會，並提升社會整體對藝術的欣賞；以及 

 

（四）在場地、資源、教育和行政方面提供有利藝術創作的環境。 

 

  以上政策與香港這個自由、多元、開放社會的核心價值一脈相承。政府作為

促進者的角色，致力確保文化藝術的創作及表達自由，營造有利文化藝術發展的

環境。在這個政策方向下，我們的藝術發展策略既涉及硬件空間的提供，同時包

含軟件發展的提升。 

 

  在硬件方面，不包括政府以外機構所提供的場地，現時康樂及文化事務署（康

文署）在全港設有１５個不同規模的表演場地以及１４個博物館。我們亦正把油

麻地戲院和紅磚屋改建成戲曲活動中心，以及興建高山劇場新翼大樓。除康文署

的表演場地外，香港演藝學院、香港藝術中心、香港藝穗會及香港賽馬會等機構

亦有提供不同種類的演藝場地。此外，政府已向西九文化區管理局注入２１６億

元的一筆過撥款，用以發展西九文化區計劃。這是政府為配合文化藝術界長遠需

求而作出的重要策略性投資。西九文化區將成為具備世界級水平的綜合文化藝術

區，是吸引及培育人才的文化樞紐，以及珠江三角洲地區的文化門廊。 

 



  同時，政府亦致力推動文化軟件的發展。在２０１０－１１財政年度，我們

用於文化藝術的開支超過２８．２億元，約佔政府總開支的百分之一，當中並未

計及場地建築費用等非經常性的撥款開支。政府和合作伙伴正透過發展藝術節

目、培育人才、推動藝術教育、拓展觀眾，以及促進文化交流這套多管齊下的方

針，進一步強化我們的文化軟件。在２０１０－１１至２０１４－１５年間，我

們在經常開支方面預留了超過４億８，６００萬元的額外資源，推出一系列按照

上述發展方針的措施，加強支援本地的文化藝術軟件發展和人才培訓。具體工作

包括： 

 

（一）推出藝術行政人才培訓計劃，為從事藝術行政的人士提供更多實習和培訓

機會； 

 

（二）增加本地主要表演藝團在經常性資助以外的財政支援，以資助有關藝團在

學校和社區推動拓展觀眾和外展教育活動，加強文化交流以建立本地文化品牌； 

 

（三）支援學生參與文化藝術活動，並加強推動公共藝術，舉辦更多普及文化藝

術的活動，讓藝術可進一步融入社區； 

 

（四）增撥資源予香港藝術節，豐富其品牌節目，支持本地藝術團體和藝術家的

製作／演出及與國際知名表演者的交流合作機會；以及 

 

（五）進一步資助各類有關粵劇承傳、推廣和發展的計劃，扶植粵劇新秀。 

 

  此外，我們更於去年七月向藝術及體育發展基金的藝術部分注資１５億元，

利用其投資回報，透過新設立的藝能發展資助計劃，向符合藝術發展四大目標（即

藝術創作、拓展觀眾、藝術教育、能力提升）的本地藝術人才提供資助，提升他

們的能力；並同時透過藝術發展局的資助計劃，支援中小型藝團和新進藝術工作

者，所以我們向藝術發展局和藝術發展諮詢委員會所提供的資源是分開的，並且

透過這兩個組織，增加我們對整體香港藝術工作者的支持，藉此壯大我們的藝術

隊伍。至於商界的參與方面，在過去幾年來，我們確實看到商界對藝術文化的支

持有進一步的發展。有一些機構的內部更加設立了藝術策展的團隊，於他們內部

的場地，策展一些展覽，或在公司恆常銷售宣傳上邀請一些本地藝術家合作，而

藝術發展局亦有計劃進一步透過一個配對基金的形式，促進和鼓勵商界進一步支

持藝術的發展，從多角度、全方位支持我們的藝術發展工作。 

 

  在現時的政府框架下，民政事務局是統籌文化事務的政策局，同時在制訂及

推行文化藝術政策的過程中，負責協調相關決策局與部門的工作，亦與文化藝術

團體保持緊密聯繫，共同推動香港的文化藝術發展。我們亦與藝術發展局、西九



文化區管理局和香港演藝學院保持密切的合作伙伴關係，並在參與這些藝術界別

中法定組識的會議時，提供涉及政策範疇事務的意見。我們成立的藝術發展諮詢

委員會，就主要藝團的資助、藝術教育、文化藝術交流和藝能發展資助計劃向民

政事務局提供意見。此外，我們亦與各主要表演藝團定期會面，了解藝團的最新

情況，檢視它們的需要。我局就香港的文化政策有着整全的概覽，我們會持續與

各合作伙伴和持份者保持溝通，共同耕耘我們香港的文化土壤，承傳中華文化，

以及推動香港文化藝術的發展。 

 

  就議員其他的具體意見，我會在聆聽大家的發言後再作進一步的回覆。 

 

  多謝主席。 

完 

 

２０１１年５月２５日（星期三） 

 


